



Jahresbericht 2022-2023

30.4.2022 – 06.06.2023

1. Zukunft der Landmauer

Es sind alle eingeladen Aktivitätsvorschläge zu unterbreiten, um den Einheimischen, den Zuwanderern und den Touristen das historische Gedankengut der Landmauer näher zu bringen. Als Erinnerung und Wiederholung: «Die Gamsenmauer ist die einzige Wehranlage ihrer Art von der noch bedeutende, über eine längere Distanz zusammenhängende Bauteile aufrecht stehen.» Diese Feststellung und der Eintrag von 1999 «Kulturdenkmal von nationaler Bedeutung 352-VS-0106/00» beweist die Wichtigkeit der Landmauer.

2. Datierung der Landmauer

Wissenschaftliche Untersuchungen von Geschichtsforscher und auch von Archäologen ist es bis zum heutigen Datum nicht gelungen, die Erbauung der Landmauer zu datieren.

Die bisher ältesten Erwähnungen der Landmauer stammen von 1392. Valeria Archiv, Sitten: Minute 43, Pagina 425

«1392. 7. XI.Es ist ein Fischel Getreide an die Burgerschaft von Glis zu entrichten, wie alle die oberhalb der Letzi von Gamsen wohnhaft sind.»

«1392. XI. 7.angrenzend an Johannes Eyschler und Agnes, Tochter des verstorbenen Peter Lutzen und die Geteilen aller Personen innerhalb der Letzi oder Sperre von Gamsen.»

Eine weitere urkundliche Nennung der Mauer wurde dieses Jahr entdeckt.. Die Dokumente von Johannes in Vico waren mir bekannt. Ich habe Othmar Kämpfen beauftragt, die Unterlagen zu durchforschen und zu suchen, ob nicht irgendwo die Landmauer erwähnt wird. Auf der Seite 99 des Minutars A 43 wurde er fündig. Er entdeckte eine noch ältere Erwähnung der Landmauer.

Hier eine kurze Zusammenfassung des lateinischen Textes:

Die Parteien erschienen im Jahr 1389 am 24. Mai in Glis vor dem Friedhof. Es geht um die Einigung zwischen den oberhalb der Gamsner Mauer (a fortalicia seu barreria de Gamson superius) wohnhaften Freunden des ermordeten Junkers Johannes Bader von Visp und dem Mörder Johannes, Sohn des Franz de Platea.

Dieser zahlt ein Sühnegeld von 40 Pfund und verspricht, während drei Jahren in den Wirtschaften seinen Platz zu räumen, sobald Freunde des Ermordeten eintreten.

Im Dokument kommt zweimal die Landmauer vor. Dieses ist also der älteste Textzeuge der Landmauer.

Früher oder später wird man sicher auf einen Text stossen, der beweist, wann die Mauer erbaut wurde.

3. Tätigkeit vom Webmaster

Die wöchentlichen Updates werden zeitnah ausgeführt. Das Menü wurde teilweise neugestaltet. «Rund um die Landmauer» wurden Menüpunkte geändert. «Verein Freunde der Landmauer» wurden neue Menüpunkte aufgenommen. Unter Gamsen/Publikationen/Führungen/Dorfrundgang wurden Änderungen vorgenommen.

An dieser Stelle danken wir Bernhard Studer für die grosse Arbeit, die er für die Stiftung Landmauer leistet. Dank ihm haben wir eine sehr übersichtliche und einprägsame Homepage.

4. Abschnitt Nord

Der Abschnitt Nord muss dringend saniert werden. Die Stiftung möchte diese Etappe als Aushängeschild der Landmauer präsentieren. Dieser Abschnitt ist von der Strasse gut einzusehen. Aus diesem Grunde müssen sich alle einsetzen, um eine maximale Lösung zu finden. Wir haben vorgeschlagen, dass die vorgesehene Gestaltung so zu verstehen sei, dass folgende Kriterien erfüllt würden:

1. Werbeträger für die Landmauer, man würde von der Kantonsstrasse aus sehen, wo sich die Mauer befindet.
2. Werbeträger für die Stadtgemeinde. Die Stadtgemeinde würde eine schöne und geschichtsträchtige Einfahrt erhalten.
3. Man könnte die Landmauer auch als Stadtmauer der Agglomeration von Brig und Glis ansehen.
4. Das Vorgelände könnte auch als Kinderspielwiese ausgebaut werden.

In nächster Zeit können wir das 30-jährige Jubiläum des Bestehens der Stiftung Landmauer feiern. Leider haben wir von der Gemeinde, für das angedeutete Jubiläumsgeschenk, nichts mehr gehört. Voraussichtlich unser Fehler, weil wir zu wenig aktiv waren.

5. Freunde der Landmauer Gamsen

Eine weitere Zukunftsgestaltung liegt sicher im Sinn und Geist des Vereins «Freunde der Landmauer Gamsen». Man möchte möglichst viele Mitglieder für die Landmauer begeistern. Mit dem Unterstützungsverein wollen wir die Werbung intensivieren. Der Werbe-Flyer kommt bei der Bevölkerung sehr gut ankommen. Bis zum heutigen Datum haben sich schon eine gute Anzahl als Mitgliedern eingeschrieben. Der Verein bezweckt den Betrieb und den Unterhalt der Landmauer unter anderem mit den Themen Führungen, Präsentationen, Unterricht und Publikationen.

6. Buch zum Jubiläum

Annelies Benelli ist mit Nicolas Eyer in Verhandlung, dass dieser eine Broschüre zum 30jährigen Jubiläums des Bestehens der Stiftung Landmauer verfasst. Es soll eine Geschichte von ca. 17 Seiten werden. Annelies übernimmt die Illustration. Die Stiftungsratsmitglieder sind mit dem Vorgehen einverstanden.

Abschliessend danke ich allen, die sich für die Belange der Landmauer einsetzen und besonders auch den Stiftungsratsmitgliedern, die eine grosse Arbeit leisten.

Stiftung Landmauer Gamsen

Der Präsident

Heli Norbert Wyder

Gamsen, 06.06.2023